

Movimiento político

Nueva entrevista.—Llegada del Sr. Sagasta.—Noticia desmentida.—Peticiones soñadas.—Autorizada opinión sobre la próxima crisis.

Después de la larga conferencia celebrada por los señores Presidente del Gobierno y Romero Robledo, de la que dimos cuenta en nuestro número de ayer, el general Martínez Campos visitó al señor Cánovas del Castillo, para enterarse detalladamente de la conferencia celebrada por éste con el señor Romero Robledo.

Es natural que tuviera impaciencia por conocer el resultado de ella el general, siendo éste uno de los más ardientes defensores de esta reconciliación, y el que para conseguirla ha echado sobre ambas partes todo el peso de su influencia.

Al Sr. Martínez Campos le ha satisfecho en extremo el resultado de la entrevista, y no están menos contentos que él los reformistas más amigos del Sr. Romero Robledo.

Observando esto mismo, *El Día*, comenta de este modo las alegrías de los romeristas:

«Claro es que resulta legítima la satisfacción de los reformistas. Están en el caso de que hablaba el Sr. Castelar en 1868, después de la victoria liberal: «Llegamos, decía, como naufragos á playas amigas.»

Y naufragos eran los amigos del señor Romero Robledo, dejando á un lado todas las jactancias y alardes referentes á su popularidad, prestigio y fuerza. Quien tiene tan buenas cosas atrae, no es atraído; y nos parece que nadie supondrá que el señor Romero Robledo es quien ha ganado la voluntad del Sr. Cánovas para su política, sino el Sr. Cánovas quien ha conseguido la nueva adhesión del antiguo *leader* de la mayoría conservadora.

Resumen de este asunto, según el estado de las cosas en el momento presente: retirada del Sr. Silvela, entrada del Sr. Bosch en el Gabinete, con esperanza el Sr. Fabié de continuar, desalentado el Sr. Cánovas, y los reformistas asegurando, por el amor al Sr. Romero, que no harán ninguna disidencia más entre los conservadores, ni destruirán sus círculos, ni tendrán más política que la que les trace el Sr. Cánovas. No sabemos si todos lo creen así.

Llegó por fin á Madrid el Sr. Sagasta y pocos momentos después recibió á casi toda la plana mayor de su partido. Ex-ministros, subsecretarios, directores, representantes en las Cámaras, todos fueron á verle; unos para saludarle después de su *tournee* veraniega, otros para conocer sus impresiones en las cuestiones políticas de actualidad.

Se dice que el jefe de la fusión se mostró muy satisfecho de su excursión al Norte y á Logroño, y bastante reservado en lo que toca á la política; no tanto, á lo que parece, que no afrontara el temor de que, por causas diversas, dejasen de unirse los reformistas á los conservadores.

También se le interrogó sobre la extensión que, á su juicio, podría tener la futura crisis, y sobre esto fué más reservado aún, porque aunque supone, equivocadamente, que hay algunos ministros gastados, cree que aquella se reducirá sólo á la sustitución de uno ó dos á lo más.

Al hablar del señor Silvela, dicen que se expresó en los términos más laudatorios, reconociendo que este político es sin duda alguna, por su rectitud y talento, el que más importancia tiene, después del señor Cánovas, en las filas del partido conservador.

Al ocuparse *El Liberal* de la entrevista celebrada por el Sr. Topete con el Sr. Cánovas, afirma que éste ofreció al primero un puesto en el nuevo Gabinete, cuya noticia, después de circulada y comentada en el salón de Conferencias fué desmentida rotundamente por los conservadores, y al efecto uno de sus más autorizados órganos se espresa en los siguientes términos:

«Es completamente inexacto que, como ha dicho *El Liberal*, el señor Cánovas ofreciera al vicealmirante Topete, en la entrevista que con él celebró al regresar éste del Ferrol, la cartera de Marina, y que, de no aceptarla, se encargaría aquél del Ministerio y crearía la plaza de subsecretario para el distinguido marino.

El señor Cánovas—ya lo dijimos oportunamente—no hizo oferta alguna al señor

Topete, ni discutió asunto político de ninguna especie con él, ni habló más que de asuntos relacionados con el departamento del Ferrol.

La noticia de *El Liberal* no puede, pues, mortificar á nadie, y menos al digno vicealmirante Beránger, que conoce bien la lealtad del señor presidente del Consejo de ministros.»

Habiéndose insistido en la especie lanzada á los vientos de la publicidad respecto á ciertas exigencias del general Martínez Campos, parece lo cierto que este señor no ha pedido al señor Cánovas la continuación en el Gobierno de ningún ministro, y menos como representante de su política: en primer término, porque aquel distinguido general no se mezcla para nada en asuntos que ha de resolver el jefe del partido conservador de acuerdo con la Corona, y, después, porque es harto modesto para pedir representaciones que nunca tuvo ni ambición.

El corresponsal de un periódico gallego ha celebrado una *interview* con el senador de la mayoría y exsubsecretario de Gracia y Justicia, señor marqués de Trives, quien, por su posición dentro del partido á que está afiliado y por la amistad que le liga al Sr. Cánovas, tiene motivos para apreciar y conocer la situación del partido gobernante.

El señor marqués de Trives considera la crisis inevitable, aunque limitada á un pequeño cambio de ministros; agregando que el Sr. Cánovas se opondrá á que el Sr. Silvela abandone la cartera antes de dejar planteadas y discutidas las reformas legislativas que atañen á la administración municipal y provincial.

En cuanto al ingreso del Sr. Romero Robledo en el partido, y á la entrada de éste ó de alguno de sus amigos en el Ministerio, el Sr. Silvela no opone obstáculo alguno á tal empeño; lo facilitará dejando la cartera que hoy desempeña, porque á la coexistencia de ambos en un mismo Gabinete se opone una razón de *pública honestidad*.

El corresponsal añade que se confirmó en la convicción que ya tenía del estado de abandono é indisciplina en que se hallan las mayorías de ambos Cuerpos Colegisladores, sobre todo en el Congreso, y de que el marqués de Trives y otras notables personalidades, no obstante su inquebrantable adhesión á Cánovas, llegará un día en que demuestren su oposición á los actuales ministros.

La inteligencia

franco-rusa

La unanimidad está muy lejos de reinar entre nuestros vecinos acerca del acuerdo político de la república francesa con el imperio ruso.

Monday nos anuncia la publicación en París de un libro que produce sensación entre los hombres políticos.

Su autor es un oficial de artillería; el volumen lleva por título *Bulgares et Russes vis á vis la triple alliance*.

El capitán Marin muéstrase menos que mediano entusiasta por la alianza franco-rusa; sobre todo, si en definitiva ha de resultar que los búlgaros sean sojuzgados por los rusos.

Segun Mr. Marin, Francia debe meditar mucho antes de asociarse á los designios de Rusia sobre los Balkanes. El odio que Francia siente por Alemania no es bastante para inspirar una política acertada.

Falta saber si los consejos del autor son oídos; circunstancia que es de esperar, pues otro libro del capitán Marin, *Franceses y rusos frente á la triple alianza*, causó en 1889 bastante emoción, no desprovista de resultados.

Todos los autores que han tratado la alianza franco-rusa desde el punto de vista militar, tomaron como punto de partida las conclusiones de esta obra, unos para adoptarla, otros para refutarla.

Pero lo que más nos interesa á nosotros señalar es que *Búlgaros y rusos* es un sintoma digno de ser anotado en medio del entusiasmo que háse apoderado del público francés.

Esta cuasi manía de Francia por Rusia no pasa ya sin expresas reservas por par-

te de los escritores franceses, acostumbrados á dirigirse á una opinión menos exaltada y más instruída que la de las masas.

El duque Wladimiro

en Madrid

El domingo, en el expreso de las siete menos diez, llegó á Madrid el gran duque Wladimiro, acompañado del conde Tolstoi, secretario imperial de la Academia de Bellas Artes de San Petersburgo, del señor Benkenдорff, amigo de gran intimidad del duque, y de dos de sus criados.

En la estación del Norte se hallaban esperando á S. A. el príncipe de Gorchakoff, embajador de Rusia en Madrid, el secretario de la embajada y demás personal.

De la estación se trasladaron en carruajes de la legación al hotel de la Paz, situado en la Puerta del Sol, donde se hospedará el gran duque durante su estancia en esta corte, lo mismo que las personas que le acompañan.

El gran duque de Wladimiro no se ha hospedado en Palacio porque desea seguir guardando el incógnito con que viaja.

Después de descansar y tomar un frugal desayuno, visitó el duque el Museo de Pinturas, donde se detuvo dos horas examinando detenidamente los innumerables y valiosos cuadros que encierra el Museo del paseo Botánico.

El gran duque, lo mismo que el conde Tolstoi, persona peritísima en el arte pictórico, eligieron mucho la riqueza y el mérito del más preciado de nuestro tesoro.

A las doce regresaron el duque y su séquito á la embajada, establecida en la calle de Leganitos, núm. 37, donde se sirvió el almuerzo á su alteza y personas que le acompañaban.

A las dos de la tarde salió el gran duque, acompañado del secretario de la embajada, con dirección de la Plaza de Toros, presenciando la corrida de ayer tarde desde un palco.

S. A., no obstante su alojamiento en el hotel de la Paz, comerá durante su estancia en Madrid en la embajada de Rusia.

Debido al riguroso incógnito que se ha propuesto guardar el gran duque, no ha bajado ningún personaje oficial ni de palacio á recibirle á la estación.

A las cuatro en punto estuvo á ofrecerle sus respetos, en el hotel de la Paz, el gobernador civil, señor marqués de Viana, en ocasión en que el duque se hallaba en los toros.

El duque Wladimiro es de elevada estatura, aspecto simpático é inteligente, usa patillas inglesas.

Nació en San Petersburgo el 10 de Abril de 1847.

Actualmente es ayudante de campo del emperador; general de infantería; comandante general del distrito militar de San Petersburgo; jefe del regimiento de dragones de la Guardia; del regimiento de dragones de la Nueva Rusia núm. 7; del regimiento de infantería de Arkhangel número 17; del 47 regimiento de infantería de l'OUkraine y del regimiento de infantería del Samour número 83; de la primera batería de línea de la Siberia Occidental; del regimiento de húsares prusianos de Turingia núm. 12, y del regimiento austriaco de húsares núm. 14.

Está casado con la duquesa María de Meklemburgo, y tiene cuatro hijos: los grandes duques Cirilo, Boris, Andrés y Elena.

En breve saldrá para Sevilla, Córdoba y Granada, donde pasará una corta temporada.

NOTICIAS

Del Extranjero

Nueva-York 17.—*El Herald* de Nueva York publica hoy un despacho de Valparaíso, fechado ayer, diciendo que estallaron allí graves riñas entre marineros chilenos y los de la tripulación del crucero norteamericano *Baltimore*, á consecuencia

de una disputa que tuvieron al encontrarse en la vía pública.

A consecuencia de esta riña, que degeneró en verdadero combate, en el cual los chilenos dieron muestras de mucho ardimiento, resultaron tres ó cuatro norteamericanos muertos y bastantes heridos.

Varios chilenos quedaron gravemente heridos.

Se han cambiado explicaciones entre el Gobierno chileno y el representante de los Estados-Unidos, en vista de este hecho, que no pudieron impedir las autoridades, esperándose una solución satisfactoria.

Londres 17 (Via cable Bilbao).—Esta mañana ha llegado á esta capital el conocido pintor inglés, Sr. Seymour Lucas, herido á consecuencia del choque ocurrido cerca de Burgos.

Ha sido trasladado con las debidas precauciones á su casa donde recibe las visitas de numerosos amigos y admiradores.

Dicho artista viene en extremo reconocido por las atenciones de que ha sido objeto en España y por la honra que le dispensó la Reina regente visitándole en la fonda donde se hospedaba, y se hace lenguas de la noble y digna hospitalidad que obtuvo por parte de los burgaleses, de los cuales conservará grata memoria mientras viva.

Se confía que el distinguido artista se restablecerá por completo de las dos fracturas de la pierna, que le obligarán todavía á guardar el lecho durante bastantes días.

La principal causa que le ha obligado á venir á Inglaterra ha sido el deseo de que le siga asistiendo el médico encargado de su curación, quien no podía permanecer alejado más tiempo de esta capital.

Buenos Aires 17.—El Sr. Mitre ha publicado un manifiesto anunciando que retira su candidatura para la presidencia de la República.

Añade que continuará prestando su cooperación para que la política interior del país se mantenga dentro de los límites constitucionales á fin de no provocar desórdenes, de los cuales jamás fué partidario.

Londres 17.—*The Daily News* publica un despacho de San Petersburgo diciendo que el Czar intenta hacer un viaje al Mediterráneo, al que se atribuye grande importancia, pues caso de realizarse, sería probable una entrevista entre el Czar y el presidente de la República francesa Sr. Carnot.

París 17.—Puede considerarse ya como seguro que la cuestión pendiente entre España y Francia relativa al río Muni será sometida á un arbitraje.

París 17.—Se acaba de celebrar un importante Consejo de ministros.

En él se ha tratado extensamente de la cuestión de las tarifas de ferro carriles, para facilitar la importación de vinos españoles en Francia y de las reclamaciones formuladas por los departamentos de los Pirineos Orientales y el Herault.

Por fin, oído el parecer de sus compañeros, el ministro de Obras públicas, Sr. Ives Guyot, ha declarado terminantemente que no concederá prórroga alguna á las tarifas de penetración relativas á los vinos extranjeros, y particularmente españoles.

De las Provincias

En la calle de la Torre, de la Coruña, ocurrió hace unas noches un suceso que produjo general indignación.

A eso de las ocho y media, las parejas de Vigilancia y de guardias municipales que estaban de punto en el Campo de la Leña, cumpliendo las órdenes de sus jefes, se dirigieron, la primera á disolver un baile que se estaba celebrando sin el correspondiente permiso en el Recodo del Hospital, y la segunda á hacer lo propio con otro baile de la calle de la Torre.

Los agentes de Vigilancia desempeñaron su misión sin encontrar resistencia entre los bailarines; pero no les sucedió lo mismo á los municipales, que, á pesar de las buenas formas que usaron, se vieron rodeados por una turba de mozalbetes y mujeres que les silbaron, insultaron y arrojaron piedras.

Los mencionados agentes se fueron retirando para librarse del furor de la canalla; más ésta, envalentonada con la prudente actitud de los guardias, se echó sobre ellos como fieras; haciéndoles caer al suelo y arrojándoles enormes piedras, que les causaron heridas gravísimas.

Los agresores, entonces, se dieron á la fuga. Mientras tanto los guardias eran so-

corridos por varias personas y una pareja de Vigilancia que llegó más tarde, encargándose de la conducción de los heridos al Hospital de la Caridad, uno de los cuales, llamado Juan Novoa, quedó allí en bastante mal estado.

Hay detenidos siete muchachos, y cuatro mujeres, que fueron las que tomaron parte principal en la agresión.

El guardia Juan Novoa tiene completamente destrozada la cabeza, su cara presenta heridas profundísimas.

Antonio Deza no está grave, pero su estado ofrece bastante cuidado.

—El obispo de Jaén ha dado su bendición al emplazamiento y primera piedra del Asilo que proyectan levantar las hermanitas de San José en una huerta que linda con el camino de la estación. Terminada la ceremonia, el señor obispo pronunció un sentido y elocuente discurso.

Al acto asistieron todas las autoridades numerosas Comisiones oficiales, canónigos, clero y una numerosa y distinguida concurrencia.

—En la barbería del Penal de San Miguel de Valencia ocurrió un sangriento suceso.

Se hallaban almorzando tranquilamente los celadores Antonio Salinas y Prudencio Abad, cuando en la conversación que ambos sostenían, mezclóse alguna palabra injuriosa para el penado Ginés. Este, que á la sazón estaba presente, se arrojó sobre Salinas y le asestó una tremenda cuchillada en el cuello con una navaja de efectuar.

Prudencio Abad trató á viva fuerza de desarmar al agresor, resultando también herido en la refriega. No sin gran trabajo consiguió sujetarle.

El penado Ginés extingue veinte años de cadena por asesinato.

El herido Salinas, que se halla en grave estado cumple su condena en uno de los primeros días del mes próximo.

—En Valencia, días pasados, y mientras se celebraba el Rosario de la Aurora en la iglesia parroquial de Santa Cruz, estallaron dos petardos en la plaza de la iglesia, ignorándose quiénes hayan sido los autores.

—Dicen de Tortosa que el entierro de D. Nicolás Bosch, director del periódico conservador *La Verdad*, ha sido una manifestación unánime de duelo.

Presidía el Ayuntamiento, y asistió numerosa concurrencia de todas las clases sociales.

—Se ha otorgado á D. Juan Isla la concesión, sin subvención del Estado, del ferrocarril del Grao de Valencia á Turia y á las minas de Dos Aguas; entendiéndose otorgada esta concesión con sujeción á cuanto determina la ley de 6 de Julio de 1888, promulgada por el Ministerio de Hacienda, por virtud de la que el material que se necesite importar del extranjero para construcción del camino satisfará los derechos que la misma señala.

—Ha sido descubierta en Barcelona una estafa que se proyectaba contra unos comerciantes de Burdeos.

Como autor del propósito ha sido detenido un sujeto llamado Tirso de Primos, que se fingía ex-oficial sublevado.

La estafa había de hacerse por el conocido procedimiento del entierro, y el Tirso pretendía hacer creer que, por circunstancias de la sublevación en que tomó parte y por la cual perdió su posición en el ejército

español, había enterrado nada menos que 850.000 francos.

—El proyecto del desvío del Turia en Valencia por el barranco de Masanasa y desecación de la Albufera ha sido aprobado, después de una tramitación que ha durado doce años.

Si las obras llegan á realizarse, cambiarán en gran manera las condiciones de Valencia: desaparecerá el río que actualmente divide la ciudad; bajará grandemente el nivel de aguas en los pozos; se transformará el sistema de riegos en una gran parte de la huerta, y sufrirá notable alteración el valor de la propiedad urbana por la abundancia de solares edificables y por la nueva dirección que tomará necesariamente la vida industrial y mercantil cuando desaparezca el ancho cauce que divide la población.

—Dicen de Cartagena á nuestro colega *El Heraldo* que ha tomado carácter epidémico en la mencionada ciudad la difteria.

Con tal motivo se ha reunido la junta de Sanidad, tomando varias medidas conducentes á evitar la propagación del mal; entre ellas la de invitar á aquel Municipio que ordene la clausura de las escuelas, especialmente las de párvulos, así públicas como privadas.

También le comunican que el alcalde de dicha ciudad ha marchado á Murcia con el objeto de conferenciar con el gobernador civil.

—Un niño de once años, hijo de la criada de la tiple Srta. Guerrero, con quienes viajaba, se cayó del tren-correo de Málaga, á consecuencia de llevar el coche abierta la portezuela.

El accidente ocurrió tres kilómetros antes de llegar á la estación de Balchillón.

Repuesto el niño del susto, se levantó y echó á correr detrás del tren.

Poco después fué recogido por los empleados de la estación de Balchillón y conducido á Córdoba en una zorrilla.

Del reconocimiento hecho por el médico, resulta que el niño no tiene ninguna lesión grave afortunadamente.

El tren correo no detuvo su marcha con motivo del mencionado accidente.

—Dicen de Castellón que es allí objeto de grandes comentarios un matrimonio verificado por sorpresa el 14 del corriente en el pueblo de Torreblanca, y del que han sido protagonistas una señorita, hija de una distinguida familia de aquella capital, y un joven empleado en un establecimiento de crédito.

—Dícese que el fiscal que entiende en la causa instruida con motivo del ataque al cuartel del Buen Suceso, de Barcelona, terminó la calificación de los hechos considerando que constituyen delito de sedición.

Parece también que los divide en tres grupos, por el siguiente orden: directores del movimiento, autores materiales y cómplices.

Se ha pedido á los procesados el nombramiento de defensores, que habrán de ser militares.

La vista será pública, y el fallo se cree que no recaiga hasta el 8 ó el 10 del mes próximo.

—No se confirma la noticia dada por algunos periódicos sobre la aparición de la filoxera en algunos viñedos de Pontevedra.

Personas que tienen motivo para saber-

pero aún así os estorbaba. Necesitábais completa libertad y entonces pensásteis en mi muerte, que os haría libres y poderosos.

Berta tenía el heroísmo del crimen; y al verlo todo descubierto, arrojó la máscara y trató por lo menos de defender á su cómplice, que estaba aniquilado en una silla.

—Yo lo he hecho todo,—exclamó,—él es inocente.

Un impulso de ira enrojeció el rostro pálido de Sauvresy, que exclamó:

—¡Ah! ¿es posible? ¡Mi amigo Hector es inocente? ¡No es él quien para pagarme, no la vida, porque es demasiado cobarde para matarse, sino el honor, me ha robado á mi mujer! ¡Miserable! Le tiendo la mano cuando se aboga, le recibo en mi casa como á un hermano, y en pago de tantos favores introduce el adulterio en mi hogar, y no ese adulterio que tiene por disculpa la pasión, sino el adulterio vil, bajo, innoble, que no reconoce por móvil la inclinación, el cariño.

Hizo una breve pausa.

—Y no puedes alegar excusa,—prosiguió.—Tú sabías lo que hacías, Hector; yo te había dicho cien veces que mi mujer era para mí más que la vida; que ella constituía mi presente, mi porvenir, mi sueño, mi esperanza. Tú sabías que para mí, perderla era la muerte. ¡Y si al menos la hubieras amado! Pero no, no era que la amabas á ella, era que me odiabas á mí, que te devoraba la envidia; que querías hacerme responsable de la dicha que no habías sabido procu-

lo escriben diciendo que aquella provincia está libre, por fortuna, de la asoladora plaga.

—Una comisión de fabricantes de armas de Eibar, compuesta de los Sres. Orbea y Villavilla, y acompañada del diputado señor Ansaldo, visitó á los ministros de Ultramar y Guerra con el objeto de que hagan desaparecer las trabas que en la actualidad existen para el comercio de armas con las Antillas.

—El proyecto de la nueva cárcel de Segovia ha sido aprobada por la Junta superior de prisiones.

Las obras comenzarán en breve, con objeto de dar ocupación á los obreros.

—Pronto se inaugurarán los semáforos de Cabo Bagur (Gerona) y Punta Anaga (Tenerife).

Parece que se establecerá otro en la isla de Alboran.

—En Torrox (Málaga) ha sido robada la casa del propietario y gran cacique conservador D. José Sevilla, fracturando los ladrillos, para penetrar, un balcón con vistas al huerto de la misma, y llevándose gran cantidad de alhajas y metálico.

Como presuntos autores de este robo han sido presos dos hermanos del Sr. Sevilla.

El juez que entiende en la instrucción del sumario es otro primo del robado como igualmente de los detenidos.

La cantidad robada asciende á 10.000 duros.

—Se han destinado 20.000 duros á las obras de reconstrucción del Alcázar de Toledo.

—Es cierto, según parece, que ha sido detenido en Guadalajara el teniente de infantería señor Peral.

Pero lo es también que este hecho en nada se relaciona con la política, y si solamente con alguna falta á la Ordenanza en lo que se refiere á la presentación de los oficiales á sus jefes superiores cuando aquéllos cambian de domicilio.

De Madrid

La Real orde que ha dirigido el ministro de Hacienda á sus compañeros de Gabinete para la formación de los presupuestos, se halla concebida en los términos siguientes:

«S. M. la Reina Regente, en nombre de S. M. el Rey (q. D. g.), se ha servido disponer, de acuerdo con su Consejo de ministros, como á V. E. consta, que, antes del día primero de Noviembre próximo, cada uno de los departamentos ministeriales remita á este de Hacienda, con arreglo á lo prescrito en el art. 12 de la ley de presupuestos de 7 de Julio de 1888, una nota de las variaciones que para la formación del proyecto de presupuesto de 1892-93 juzgue convenientes hacer en el presentado al Congreso de los diputados en 24 de Abril último para el año económico actual, teniendo desde luego por hechas en él las rebajas determinadas en el art. 3.º del Real decreto de 16 de Julio, y siendo al mismo tiempo la voluntad de Su Majestad que, evitándose todo aumento de gastos, se propongan las mayores economías posibles que contribuyan á combatir el déficit en que la Hacienda se encuentra.

De Real orden lo digo á V. E. para su conocimiento y efectos correspondientes.»

—Los diputados y senadores por Lérida han conferenciado con el señor ministro de

la Guerra acerca del ferrocarril del Nogueira-Pallaresa.

—El general Azcárraga escuchó las razones de los representantes de aquella comarca, y declaró que permanecería neutral en este asunto hasta que el expediente se llevara al Consejo de ministros.

—Maüser, el inventor del fusil que lleva su nombre, fué recibido en Audiencia por el Consejo de Gobierno de la Marina.

Según informes, se trató en esta conferencia de la adquisición, acordada en el último Consejo, de 1.000 fusiles sistema Maüser, con destino á las fuerzas del *Pelayo* y el *Reina Regente*.

—El ministro de Estado, señor duque de Tetuán, ha recibido el siguiente despacho del cónsul español en Orán:

«Causa profunda pena el considerable número de pobres braceros españoles que llegan diariamente al Consulado pidiendo socorros y repatriación, por ser víctimas del paludismo reinante en el interior de esta colonia; y, sabiendo salen para Almería y Cartagena comisionados para traer buen número de aquéllos con destino á Bel-Abbes y Constantina, estimo urgente se prevenga á los gobernadores para que tomen las medidas necesarias con el objeto de que no se ignore el estado sanitario de estas regiones, y los braceros que quieran venir lo hagan con verdadera garantía y cobro de sus jornales.»

Con este motivo el Gobierno se propone conceder los recursos necesarios para la repatriación de esos infelices.

—No tiene el menor fundamento la noticia de haber anunciado su dimisión el alcalde de Madrid, señor Rodríguez San Pedro. Ni hay motivo alguno que lo justifique.

Los señores ministros de Ultramar y director de Gracia y Justicia de este Ministerio se ocupan actualmente en la redacción de un decreto fijando las condiciones necesarias para la provisión de piezas eclesiásticas de Ultramar.

—Dice *La Correspondencia* que ninguna de las personas que han visitado estos días al señor Cánovas del Castillo le ha hablado de política, y que en este número se cuenta el señor marqués de Pidal y el vice almirante señor Topete.

El último vió al señor Cánovas del Castillo á su regreso del Ferrol, y entonces giró la conversación sobre asuntos de aquel departamento marítimo.

Dice un periódico que el Consejo de Estado, en su reunión de ayer, en pleno, parece que emitió informe en el incidente promovido por el contratista de quintos señor Felip, en recurso extraordinario de revisión conforme con el parecer contenido en el voto particular del Tribunal de lo Contencioso. Y *El Globo* añade que, por 13 votos contra 6, opina el Consejo de Estado que no procede la devolución de las fianzas que pretendía el señor Felip.

—La *Gaceta* publica una Real orden de Ministerio de Marina disponiendo se provean por oposición pública 15 plazas de aspirantes de marina para el curso que ha de empezarse en la Escuela Naval Flotante el primero de Julio del año próximo.

Los exámenes principiarán en esta corte el 15 de Abril próximo.

Las solicitudes para tomar parte en las oposiciones, escritas y firmadas por los interesados, se dirigirán al señor ministro de Marina y se representarán en la Secretaría militar á las horas de oficina, donde se ad-

aquella misma mujer, y sus ojos se llenaban de lágrimas.

Más inmóvil, más pálida que una estatua, Berta escuchaba tratando de adivinar el fin de esta escena.

—¿Puede ser posible,—continuó Sauvresy,—que esos encantos escondan un alma de cieno? ¡Ah, Berta, Berta! ¿En qué pensabas cuando yo te dormía entre mis brazos? ¿Qué quimeras acariciabas tu loca fantasía? Hector llegó y creiste ver en él el ideal de tus sueños. Admirabas las arrugas precoces del calavera, que son como el sello fatal del arcángel caído. Tomaste por girones de púrpura el manto de lentejuelas de su pasado que deslumbraba tus ojos, y tu amor, sin cuidarse del mío, se anticipó á su amor cuando yo creía tu pensamiento immaculado como la nieve de los Alpes.

El cansancio iba debilitando su voz y su hablar era cada vez más penoso.

—Has tenido en tus manos la dicha, Berta; y la has roto como el niño que rompe un juguete, cuyo valor ignora. ¿Qué aguardabas de ese miserable, por quien has tenido valor para matarme con la sonrisa en los labios? Mirale y júzganos á los dos! A mí, tendido en este lecho, donde voy á morir dentro de algunas horas y á él que agoniza de miedo, sentado en esa silla. Del crimen tienes tú al menos la energía, él solo la bajeza. Si yo me llamase Hector de Tremorel y un hombre me dijera lo que yo acabo de decirle á él, ese hombre no existiría ya aunque tuviera en la mano un revolver para defenderse, como yo lo tengo.

Folleín de LA ALMUDAINA 86

E. GABORIAU

EL CRIMEN DE ORCIVAL

Novela traducida por Doña Joaquina Balmaseda y publicada por *El Cosmos Editorial*.—Arco de Santa María, 4, bajos, Madrid.—2 tomos, 5 pesetas.

donado su razón, si hacía bien, si podía ser cierto que su marido hubiera descubierto que se le envenenaba y no hubiera dicho nada al médico. ¿Por qué? ¿con qué objeto?

Sauvresy descansó unos minutos y continuó:

—Si he callado es porque ya os había hecho el sacrificio de mi vida; porque había recibido en medio del corazón una herida de la que no podía curar, el día que supe que, abusando de mi confianza, me engañabais.

Sin emoción, aparente al menos, hablaba de su próximo fin, del veneno que se le administraba; y al decir que su mujer y su amigo le engañaban, su voz tembló.

—¡No quería, no podía creerlo! Al principio dudaba hasta del testimonio de mis sentidos, pero una noche tuve que creer en la evidencia. Supe que no era aquí en mi propia casa, más que uno de esos tiranos grotescos que excitan compasión ó burla,

mitirán hasta las cinco de la tarde del día 15 de Marzo.

Los solicitantes deberán expresar su domicilio y acompañar la certificación del acta de su nacimiento debidamente legalizada, sin enmiendas ni raspaduras, que acredite que en 1.º de Julio de 1892 no habrán cumplido diez y ocho años los que sean hijos de paisano; ni diez y nueve los de militar. Si el acta de nacimiento no se hubiera inscrito oportunamente en el Registro Civil, se acompañará copia legalizada de la partida de bautismo.

Acreditarán ser ciudadanos españoles, tener buena conducta y la robustez y aptitud física necesarias; debiendo someterse a un reconocimiento facultativo, que verificará una Comisión de médicos de la armada.

Las oposiciones se practicarán con sujeción estricta al programa detallado vigente.

De la Capital

Ponemos en conocimiento de nuestros lectores que en la sastrería de la señora Viuda de Mir é Hijos se han recibido los géneros para la próxima estación de invierno; por lo mismo las personas que gusten servirse de dicho establecimiento pueden pasar á escoger las telas y encargar las piezas que sean de su agrado.

En uso de las facultades que confiere al Gobernador de la provincia el artículo 62 de la vigente ley provincial y con objeto de cumplir con lo preceptuado por el artículo 55 de la misma ley, dicho señor Gobernador ha acordado convocar á la Excm. Diputación de estas islas para su reunión ordinaria del primer período semestral del presente año económico, reunión que se inaugurará el día 2 del próximo mes de Noviembre en el salón de actos públicos de su palacio, á las doce del día antes citado.

Ayer á las siete de la mañana, habiendo amanado un poco su dureza el viento Oeste que reina desde hace algunos días pudieron hacerse á la mar las barcas de pesca á la rastra para inaugurar la temporada.

En dichas barcas han ballado colocación diez marineros valencianos los cuales habiéndose desavenido con sus respectivos patronos, pescadores del Grao, por cuestión de reparto del pescado denominado morralla, han pasado á este puerto siendo en seguida colocados pues la gente de mar escasea, en este tiempo al menos.

Cerca de las cinco de la tarde de ayer salió para Valencia el vapor-correo *Lullio* conduciendo la correspondencia y 27 pasajeros. Entre ellos se contaba el señor Cussini, 3 guardias civiles y 7 individuos de tropa.

Llamamos la atención de la comisión de aguas de nuestro Municipio acerca de la falta que se observa en la fuente de la explanada de Sta. Catalina, en la cual por no tener una cuchara, como tienen otras, no pueden beber de sus aguas las personas que no van con cántaro ó vasija para con tenerla.

Nunca puede observarse tan claramente la necesidad de esta cuchara como ahora, que va á practicar los ejercicios la tropa del regimiento de Filipinas en aquella explanada y los soldados tienen que servirse del cántaro de cualquiera que vaya á la mencionada fuente para apagar su sed.

La Junta calificadora de aspirantes á destinos civiles ha significado á los siguientes individuos para ocupar destinos en estas islas, á saber: sargento 2.º Pedro Rojas Prieto, de 33 años de edad, 12 de servicio y 7 de empleo, para el cargo de oficial quinto de contribuciones directas; cabo Casimiro Ferrer Eztilles de 31 años y 4 de servicios, para el empleo de alguacil del Juzgado de primera instancia del distrito de la Lonja, y soldado Florentino del Castillo Estóvez, de 39 años y 4 de servicios para el destino de oficial de contabilidad del ayuntamiento de Ciudadela.

El vapor *Bellver* se llevó ayer tarde para Barcelona 43 pasajeros y 365 cerdos cebados.

Don Guillermo Balle y Balle ha presentado instancia en el Gobierno de provincia en solicitud de que se le conceda la propiedad de quince pertenencias de mineral lignito con el nombre de Doña Inés en el término municipal de Selva y pasaje denominado «Hort ds Binichiri.»

En la madrugada de ayer un agente de vigilancia juntamente con un guardia municipal condujeron al depósito de Capuchinos en estado de la más completa embriaguez á un forastero de esos dos ó tres que alborotan las calles cantando y pidiendo limosna.

Los otros compañeros, que también estaban ébrios, pudieron marchar por sus pies á su alojamiento.

Aviso al público para que vea á quien socorre con sus limosnas.

Una preciosa vista del amensimo pueblo de Devá constituye la nueva fototipia que han repartido los hermanos Sellarés destinada al *Album de Mallorca*, monumento artístico de primera importancia que honra tanto á nuestra isla como á los mencionados señores.

En cumplimiento de las disposiciones vigentes por la Secretaría de este Gobierno de provincia se ha elevado á la superioridad el recurso de alzada interpuesto por Antonio Oliver, vecino de S. Antonio Abad, contra una providencia del mismo Gobierno, disponiendo que el procedimiento de apremio que el recurrente siguió contra el Ayuntamiento de dicho pueblo se entendiese con los concejales que ejercían el cargo en 16 de Mayo último, á quienes se había declarado con anterioridad personalmente responsables.

Aunque nadie lo esperaba, anoche concurrió á tocar en el paseo del Borne la música del Regimiento de Filipinas. La concurrencia no fué más que regular.

Ayer por la mañana los vecinos de la calle de Vilanova observaron que siendo entrada aquella, no abría su casa una mujer que vivía sola en la mencionada calle, llamada Catalina Gomila Nicolau, de 68 años de edad y viuda.

Sospechando que le hubiese ocurrido alguna novedad, fueron á dar parte á un agente de vigilancia de punto en la plaza el cual dispuso que se abriese la casa y entrando en ella encontraron á la Gomila sentada en el sillón de la cabecera de la cama, puesta la mano derecha sobre el costado izquierdo y ya cadáver desde hacía mucho tiempo pues estaba yerta.

Dióse conocimiento al juzgado competente, quien dispuso el sepelio del cadáver previas las formalidades de costumbre.

Anoche una mujer que llevaba hinchada y acardenalada una sien, acompañada de otras varias, vecinas, como ella de los Hostals nous, se presentaron á la Inspección de vigilancia á dar conocimiento de que, habiendo tenido una disputa (la que se presentaba con otra mujer, esposa del guardia municipal que tiene su punto en el Mercado y su domicilio en los mencionados Hostals nous, sobre cuestiones personales, pero sin que ni una ni otra se propasasen á vías de hecho, salió de su casa el antes aludido municipal y le pegó por la parte de detrás dos golpes en la cara, uno de los cuales le produjo la lesión que mostraba y á cuyo efecto sufrió un desmayo, que le duró mucho tiempo.

Los empleados de vigilancia oyeron esta relación y se mostraron propicios á la averiguación del hecho, de cuyo resultado procuraremos tener al corriente á nuestros lectores, pues el caso no es frecuente y entraña cierta excepcional importancia.

Esta tarde á las cinco se reunirá el Claustro de señores catedráticos de este Instituto provincial de segunda enseñanza, para constituir el Consejo de Disciplina y en él, ver y fallar una falta cometida por uno de los alumnos que cursan en aquel establecimiento contra uno de los Catedráticos.

En la madrugada de ayer se cometió un robo de consideración en una casa de recreo del Terreno, llevándose los ladrones hasta los colchones de las camas.

Parece, pues, que vuelve á reproducirse la memorable época de los merodeadores, en la cual, entre el caserío de Bellver, Corp Mari, Portopi, San Matet, Génova y la Bonanova, los robos venían á uno por día y gracias si los ladrones no hacían más que guisar la cena, cenar y dormir en las casas robadas.

La cantidad ingresada en la Caja de esta Sucursal del Banco de España, producto de suscripciones y funciones verificadas á beneficio de los pueblos perjudicados por las inundaciones, hasta el día 21 del presente mes, ascendió á 23.134 pesetas 71 céntimos.

Se ha dicho, ignoramos con qué fundamento, que en breve sería aumentada la guarnición de esta isla. Algunos periódicos indican que la fuerza de caballería destacada en Palma, que es un escuadrón del regimiento de cazadores de Mallorca número 26, será aumentada con otro escuadrón del mismo regimiento; pero es posible conjeturar que si dicho aumento se acuerda, cosa que dudamos, no se ceñirá al aumento solo del arma de caballería, sino que tal vez con

mayor necesidad y mejor acuerdo se hará extensivo á las otras armas.

Para enterar de un asunto que interesa al individuo Jaime Llobet, la Comandancia de Marina de esta provincia le llama para que comparezca en su despacho.

El vapor *Menorca*, que salió puntualmente de Mahón el miércoles por la tarde tuvo que volver atrás por haber hallado un duro temporal del O.

Ayer tarde andaban sueltas y dispersas por la carretera de Manacor un número de reses vacunas que no podemos precisar, entre ellas dos ó tres que acometían á la gente. Un pobre niño de siete á ocho años salvó su vida echándose de barriga dentro de la acequia que hay á la orilla del camino acosado por una vaca ó toro y aún dentro de ella el animal largaba furiosos derrotes.

Los propietarios ó arrendadores de los huertos cercanos al primer kilómetro, hechos una furia echaban de sus propiedades como podían á aquellos indómitos animales y el pastor ó boyero convertido en una cuba, daba traspies sin hallarse en disposición de volverlos al encierro.

Se ruega la protección de la autoridad contra estas extralimitaciones de lo que previenen los bandos vigentes á favor de la seguridad pública.

La suscripción nacional á beneficio de las víctimas de las últimas inundaciones de la Península, ascendió el 18 del actual á la suma de 2 millones treinta y dos mil ochocientos diez pesetas noventa céntimos.

Bibliografía

El último número de *La Moda Elegante*, que acabamos de recibir, es verdaderamente notable, y justifica, por sí sólo, la predilección de las Señoras y Señoritas por esta interesante Revista del bello sexo.

Además de la considerable cantidad de grabados que inserta en cada uno de sus números, acompaña á éste un suplemento con variados modelos de Abrigos de invierno, que atraen la atención hasta de los menos entendidos en estos asuntos, por el exquisito gusto y la elegancia distinguida de sus figuras.

Muchas veces hemos oído á nuestras amigas, que ni aún entre las publicaciones similares de París, se encuentra ninguna tan completa y práctica como *La Moda Elegante*, y que las familias que están suscritas á ella economizan, en el importante renglón de *vestir*, cantidades considerables, comparadas con el escaso coste de una suscripción.

Persuadidos de que estas opiniones son rigurosamente exactas, nos opinamos en recomendar á nuestras amables lectoras que procuren, siquiera sea como ensayo, conocer esta utilísima Revista, y seguramente después de apreciar las ventajas y el solaz que les proporciona, nes agradecerán esta recomendación.

En las principales librerías y centros de suscripción de España, y por la Administración de *La Moda Elegante* (Alcalá, 23, Madrid), se remiten prospectos y un número de muestra, gratis, á las personas que deseen conocerla.

Boletín de Comercio

Precios corrientes por mayor en la plaza de Barcelona

Fijados por la Junta de gobierno del Colegio de Corrodores Reales de comercio en pesos y medidas métricas.

Al consumo Algodones

	Ptas.	Cts.
Americanos.—New Orleans, los 50 kilogramos.	68	75
Id. Charleston y Savannah, id.	68	75
Brasil.—Pernambuco, id.		
Egipto.—Jumel blanco good-fair, id.		
Smyrne y Grecia. Soubougeach, id.	61	62/50
Surats.—Bengala y Bangoon, id.	50/50	54/50
Maderas Finniwelly.	57	
Azúcar de Cuba centrifuga en sacos ó bocoyes, id.	24	26
Añil.—Guatemala flor, kilogramo.		
Id. id. sobre inferior, id.		
Cacao.—Caracas superior, id.	4/83	5
Id. id. regular, id.	3/33	4
Id. Guiries, id.	2/66	2/83
Id. Cuba, id.	2/41	2/75
Id. Guayaquil bueno, id.	3/16	3/41
Id. id. inferior, id.	2/58	2/75
Café.—Manila S. C. id.	3/06	3/12
Cera.—Cienfuegos, amarilla, id.	3/24	3/36
Cochinilla de Canarias, id.		
Cobre roseta, id.		
Cueros.—Córdoba superiores, id.	1/66	1/69
Id. id. medianos, id.	1/34	1/47
Id. Buenos Aires superiores, id.	1/42	1/53
Id. id. medianos, id.	1/34	1/41
Id. Montevideo superiores, id.	1/34	1/41
Id. id. medianos, id.	1/21	1/28
Id. Puerto-Rico dulces, id.	1/20	1/32
Id. id. salados, id.	0/78	0/84
Terneras.—Córdoba, id.	1/68	1/92
Id. Buenos Aires, id.	1/20	1/32
Caballares.—B. Aires superiores, id.	1/44	1/80
Id. Montevideo regulares, id.	1/44	1/92
Duelas robe N. Orleans, S. C., kilog.		

Madera del Norte América, id.		
Palo Mora, según clase, id.	0/09	0/12
Campeche, Laguna, id.	0/14	0/18
Pimentón negro, Singapoore, id.		
Pimentón blanco, id.		
Petróleo refinado, id.		
Sebo en rana, Rio Plata, los 41/600 kilogramos.		

Sin derechos de consumos

Harinas y Granos		
Trigos Candeal de Castilla, los 54/800 kilogramos.		
Id. de Sigüenza.	17/50	17/75
Id. Rojo de Castilla.	15/75	16
Id. Candeal de la Mancha, id.	16/25	16/50
Id. Rojo de Extremadura, los 55 ks.	16/50	16/75
Id. de Yrka Sebastopol.		
Id. del Danubio, id.		
Id. de Azime Berdianska id.		
Id. Rojo de los Estados Unidos, id.		

Harinas ELABORACIÓN POR PIEDRAS		
Barcelona 1.ª los 41/600 kilogramos.	14	14/25
Id. 2.ª id.	10	11/50
Id. 3.ª id.	6	7/50
Id. 4.ª id.	4/50	5/25
Castilla 2.ª id.		5

ELABORACIÓN POR CILINDROS		
Extrafina blanca, id.	17/50	18/50
Superfina id., id.	16/75	17/25
1.ª id., id.	15/75	16/25
Castilla 1.ª extra id.	18	18/50
Id. 1.ª superfina, id.	16/75	17

Salvados		
Menudillo, medida colma.	2/56	2/87
Salvado, id.	2/50	2/75

Otros artículos		
Arroz de Valencia, los 41/600 kgs.	18/50	22
Id. de extranjero, id.		
Algarrobas Vinaroz nuevas los 42 kg.	7	
Id. Mallorca, id.	6/37	
Alpiste de Sevilla Hectolitro.	21/42	22/14
Avena de Extremadura, id.	10/71	11/07
Id. de Odessa, id.	8/92	9/28
Arvejonas de Navarra, id.	19/28	19/64
Cebada de Urgel, id.	12/32	12/50
Id. Comarca, id.	12/85	
Garbanzos de Andalucía grandes, id.	28/57	50
Id. de id. medianos, id.	24/28	28/50
Id. de Mazagán, id.	32/14	32/85
Id. de Casa-blanca, id.	23/85	
Habichuelas de Comarca, id.	27/14	34/38
Id. Cocorrosas, id.	28/14	
Habas de Mahón, id.	24/28	25/71
Id. de Valencia, id.	19/28	21/42
Id. de Smyrna, id.	14/32	15
Id. de Italia, id.	15	
Habones de Andalucía, id.	16/07	16/42
Id. de Casa-blanca, id.	16/78	17/14
Id. de Larache, id.	16/42	
Maiz de Navarra, id.	17/14	17/92
Id. de Potti, id.	17/50	
Id. de Ibrayla, id.	18/92	19/64
Id. Cinquantini, id.	20/35	
Mijo del Danubio, id.	15/71	16/42
Id. del país, id.	15/71	16/42
Yeros Chipre, id.	15/35	
Cañamones extranjeros, id.	20	

En depósito		
Azúcar de Cuba centrifuga en sacos ó boc. id.	16/50	18/50
Id. id. mascabado, id. id. id.	18	20
Id. de Pto. Rico centrig. id. id.	18	20
Id. id. mascabado, id. id. id.	14	18/50
Café de Puerto-Rico, id.	115	125
Aguardiente caña 19.º á 20.º, pipa de 4691.	115	125
Id. id. 23.º, id.		
Id. id. 23.º, de Cuba, id.	190	210

Puestos á bordo		
Espiritu de vino 35º jerezana, en casco.	462/50	487/50
Id. de orujo 85º, id.		
Vino tinto para la isla de Cuba y Puerto Rico, la pipa.	127	140
Alcohol industrial alemán.	505	550

Boletín Judicial

A consecuencia de una indisposición repentina del representante del Ministerio Fiscal que debía sostener la acusación en la causa contra Tinta Valls y otros sobre robo, se suspendió ayer la apertura de las sesiones del juicio oral y se señaló el día de hoy á las doce de la mañana.

Telegramas

(DE NUESTRO SERVICIO PARTICULAR)

Una interview

Madrid 22 á las 12/45 t. El periódico francés *Le Gaulois* publica una interview que uno de sus redactores ha celebrado con el Sr. Vallejo Miranda.

En esta conversación el Sr. Vallejo declara que España romperá sus relaciones políticas con Francia, si Francia rompe sus relaciones económicas con España.

La Embajada española espera que el Gabinete francés hará promesas favorables á nuestros intereses; pero dádase que se atreva, porque se siente débil para imponer sus deseos á la coalición proteccionista.

Entre los círculos y hombres políticos de París, ha causado gran impresión la actitud, unánime, enérgica y digna de la opinión pública en España.

La política

Madrid 22 á la 1/20 t. Insístese en asegurar que las Cortes reanudarán sus tareas el día 12 de Diciembre próximo.

Puede que suceda así, pero todavía no hay nada resuelto.

Nada seguro hay tampoco respecto á la provisión de Senadurías vacantes. Afirmanse, sin embargo, que ocuparán dos, el Presidente del Supremo Sr. Gomez Salazar y el Arzobispo de Burgos.

El Sr. Silvela tiene casi ultimado el proyecto de ley de reorganización de pósitos.

Los ministeriales indican que entre los proyectos que estudia el Ministro de Hacienda para someterlos á las Cortes figura el del impuesto sobre la renta.

Publicaciones oficiales

Gaceta de Madrid

Extracto del número correspondiente al día 18 de Octubre.

Ministerio de Gracia y Justicia.—Real decreto, fecha 16, nombrando vocal de la junta calificadora del poder judicial al magistrado del Tribunal Supremo D. Ricardo Gullón Iglesias.

—Real orden, fecha 3, nombrando registrador de la Propiedad de Aranda de Duero a D. Juan Tomás de Sanabria.

Ultramar.—Reales decretos, fecha 16, concediendo varios créditos extraordinarios a los presupuestos de Cuba y Puerto-Rico para 1891-92.

—Real orden, fecha 14, resolviendo la admisión del vapor Habana para el servicio de la línea de Filipinas interin duren las obras del Reina Mercedes que es el destinado por la Compañía Trasatlántica para volver a desempeñar el servicio de aquella línea, entendiéndose que la admisión interina del Habana es en reemplazo del Montecideo, cuyo buque pasa a prestar servicio a la de las Antillas, según ha propuesto la Compañía, en sustitución del Viscaya.

Gobernación.—Real orden, fecha 28 de Septiembre y 1.º de Octubre, concediendo una gratificación por servicios extraordinarios a varios empleados del Cuerpo de Comunicaciones.

—Otra, fecha 13, aprobando los itinerarios de los trenes-correos entre Valencia y Utiel, Albalera y Torrevieja y Vadollano y Linares.

—Otra, fecha 15, resolviendo que, por la Comisión provincial de la Coruña, se instruya expediente de prófugos contra varios mozos que fallaron a la concentración para ser destinados, por haber ingresado en Caja, aunque por lista.

La del día 19:

Fomento.—Reales ordenes disponiendo que se anuncien a traslado las catedras de Contabilidad y Nociones de Geografía, vacantes en las escuelas elementales de comercio de Barcelona y Cádiz.

Cultos para mañana

Jubileo de cuarenta horas

Concluyen en Santa Catalina de Sena: exposición a las seis, y a las diez misa mayor; al anochecer, después del rosario, el ejercicio del mes de Octubre, conclusión del Triduo y la reserva precedida de Te Deum.

Otras funciones

En la Merced, a las siete de la mañana, misa solemne propia de la Virgen su Titular con aplicación de muchas indulgencias.

Visita a la Corte de María

A la Virgen de las Mercedes, en la Merced.

Estadística

Inscripciones verificadas en los Juzgados

Nacimientos

Día 20.—Varones, 1. Hembras, 1.

Matrimonios

Día 20.—D. Pedro José Alemany Adrover, con Doña Esperanza Canellas Aguiló.

Defunciones

Día 22

Antonio Vanrell Borrás, de 2 años, calle del Socorro, de tóber mesentérica.

Catalina Gomila Nicolau, viuda, de 68 años, calle de Vilanova, de apoplejía.

Margarita Mercadal Salvá, viuda, de 65 años, Hospital, de afección del corazón.

Hospital civil

Día 22

MOVIMIENTO de enfermos.—Entradas: 3: 1 varón y 2 hembras.—Altas, 3 varones.—Defunciones, ninguna.

Registros del puerto

DE AYER A LA PUESTA DEL SOL

Estado de la atmósfera.—Nubes en todos sentidos con celajes y arboles en el fondo

Horizonte.—Abierto y claro en todo el círculo, pero nublado en algunos puntos.

Idem del viento.—Leveche fresco.

Idem del mar.—Verde y azul con resaca y rizada.

Buques a la vista.—El vapor Lulio fuera de la punta de S. Carlos sigue para Valencia.

Vigia de Portopi.—Sin señal.

FONDEADOS

Día 22

Vapor español Cataluña, de 662 ton., matrícula de Palma, cap. D. Gabriel Enseñat, con 23 trip. 3 pas. y toneles. De Cete en 2 días.

DESPACHADOS

Día 22

Vapor español Belleer, de 788 ton., matrícula de Palma, cap. D. Juan Singala, con 28 trip. 43 pas. y efectos. Para Barcelona.

Vapor español Lulio, de 405 ton., matrícula de Palma, cap. D. Pedro Aulet, con 25 trip. 27 pas. y valija. Para Valencia.

Matadero

RESSES sacrificadas para el abasto público.

Día 21

Bueyes, 4.—Vacas, 1.—Ovejas, 11.—Carneros, 19.—Corderos, 25.—Cerdos, 15.—Cerdas, 7.

LA PALMA

SEMENARIO

HISTORIA Y LITERATURA

SEGUNDA EDICIÓN

DEL QUE SE PUBLICÓ

de 4 de Octubre de 1840 a 5 de Mayo de 184

Hállase de venta en la librería de Guasp al precio de 3 pesetas en rústica ejemplar. 12

Se han recibido ejemplares de la novela El Crimen de Orcival en la librería de Amengual y Muntaner. Precio 5 Ptas. 2 tomos.

BOLETIN METEOROLOGICO

Día 22 Octubre—5 mañana.

Table with meteorological data: Barómetro (7597 mm), Termómetro seco (18.9 grados), Id. humedo (16.6 id.), Mínima (15.1 id.), Reflector (14.3 id.), Dirección del viento (N.O.), Ascenso del barómetro en 24 horas (5.6 mm), Descenso del barómetro en 24 horas (0.0 mm).

FERRO-CARRILES DE MALLORCA

Servicio de trenes que regirá desde el 1.º de Octubre de 1891 al 31 de Marzo de 1892.

De Palma a Manacor y La Puebla, a las 7:50 mañana, 2:15 y 3:30 (mixto) tarde.

De Manacor a Palma, a las 3 (mixto), 7 mañana y 5:15 tarde.

De La Puebla a Palma, a las 7:25 m. y 5:25 tarde.

De Manacor a la Puebla, a las 7 mañana y 5:15 tarde.

De La Puebla a Manacor, a las 7:25 mañana, 2:45 y 5:25 (mixto) tarde.

Tren periódico.—Días de mercado en Inca: De Inca a Palma, a la 1 tarde.

VAPORES-GORREOS

Salidas de Palma.

Para Barcelona, martes 4 tarde y domingo 7 y media de la mañana por vía de Alcudia.

Para Valencia, jueves 4 tarde.

Para Ibiza y Alicante, domingo 8 mañana.

Para Mahón, lunes 4 tarde y miércoles 2 tarde vía de Alcudia.

Llegadas a Palma.

De Barcelona, jueves 10 mañana vía de Alcudia y sábado 7 mañana directo.

De Valencia, lunes 7 mañana.

De Alicante a Ibiza, miércoles 10 mañana.

De Mahón, jueves 7 mañana y lunes 10 mañana.

ÚLTIMAS COTIZACIONES

Palma 22 de Octubre

Table with exchange rates: Crédito Balear. (Div. pag.) 112'00, Cambio Mallorca 75'00, Ferro-carriles de Mallorca 62'00, Alumbrado por Gas 140'00, Salinas de Ibiza (Div. pag.) 235'00, Sociedad General Mallorca 88'00, Bonos municipales 23'00, La Isla Marítima 62'00.

Madrid 22 Octubre (Cotización particular)

Table with exchange rates: 4 p perpetuo interior 74'85, 4 p amortizable 87'65, Billetes hipotecarios de Cuba 104'70, Banco de España 404'00, Tabacos nominal 86'00.

Barcelona 22 Octubre (Cotización de la tarde)

Table with exchange rates: 4 p perpetuo interior fin 74'07, 4 p perpetuo exterior id 75'01, 4 p amortizable 88'10, Billetes hipotecarios de Cuba 103'75, Banco Hispano-Colonial fin 54'70, Ferro-carriles del Norte id 53'35.

Paris 22 Octubre

Table with exchange rates: 4 p español 66'97, Renta Francesa 95'85.

HOJAS DEL CALENDARI

OCTUBRE

Cuarto meng. el 24, Luna llena el 17, Sol sale a las 6 h. 20, Pónese a las 5 h. 8.

HOY

23

1873—Muere el escritor francés Teófilo Gautier.

VIERENS

296—Stos. Pedro Pas-69 cual ob., Germán mrs.

OCTUBRE

Cuarto meng. el 24, Luna llena el 17, Sol sale a los 6 h. 22, Pónese a las 5 h. 6.

MAÑANA

24

1808—Combate de Sanguesa.

SABADO

296—Stos. Rafael arc.68 y S. Bernardo Calvo.

Servicio de la Compañía TRANSATLÁNTICA DE BARCELONA

Línea de las Antillas, New-York y Veracruz.—El 10, de Cádiz, vapor CIUDAD DE SANTANDER, para Puerto Rico, Habana y Veracruz.

El 20, de Santander, vapor ALFONSO XIII para Coruña, Puerto Rico, Habana y Veracruz.

El 30, de Cádiz, vapor MONTEVIDEO, para Las Palmas, Puerto Rico, Habana y Veracruz.

Línea de Colón.—El 6 de Barcelona y el 12 de Vigo, vapor SAN AGUSTIN, para Puerto Rico, Ponce, Mayagüez, La Guaira, Puerto Cabello, Colón y Puerto Quinon.

Línea de Filipinas.—El 16 de Barcelona, vapor ISLA DE LUZON, para Port-Said, Aden, Colombo, Singapore y Manila.

Línea de Buenos Aires.—El 7 de Octubre de Cádiz, vapor ANTONIO LOPEZ, para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

Servicios de Africa.—Línea de Marruecos.—El 18, de Barcelona, el vapor RABAT, para Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca, Mazagán y Mogador.

Servicio de Tánger.—De Cádiz, para Tánger los domingos, miércoles y viernes, y de Tánger para Cádiz los lunes, jueves y sábados, vapor TÁNGER.

Para más informes en Palma. Plaza de Antonio Mauri (antes Copiñas), núm. 5.

EL ACREDITADO VAPOR CATALUÑA

Saldrá de este puerto para los de MARSELLA y CETTE, el sábado 24 de los corrientes.

Admite carga y pasajeros. Se despacha en las oficinas de la Sociedad General Mallorquina. 3

PARA PONCE

Saldrá de este puerto del cinco al diez del próximo Noviembre, el velero bergantín goleta URBANA, su capitán D. ANTONIO VAQUER.

Admitirá un resto de carga a fletes con destino a dicho punto. Para informes, dirigirse al almacén de D. Bernardo Estela, frente al Cuartel de Caballería. 6

Nodriza.—Hay una de 24 años y leche de 11 meses que desea encontrar criatura para lactar tanto en casa de sus padres como en la suya. Informarán en el caserío de la Soledad, en la Taberna de Ca na Mosca, carretera de Manacor, núm. 2. 3-1

Imprenta de Amengual y Muntaner.

CONTINUA BARATURA

MUEBLES DE TODAS CLASES DE JOAQUIN CUENCA

48—Pelaires—48

Por las circunstancias especiales que concurren en este establecimiento ninguna casa de Palma puede ofrecer la baratura que otorgan en las manufacturas que constituyen el Almacén y surtido que se tiene constantemente a disposición del público.

Se venden también somniers de varias clases a precios baratísimos.

Se invita al público a que lo vea y juzgue

48—Pelaires—48

DOLOR DE MUELAS

Se cura instantáneamente empujando el Mástico Oriental, de G. Barraud, químico de Paris. Precio Ptas. 1'50 frasco.

Depósito general: Centro Farmacéutico. 29

Nodriza.—Una de 30 años de edad y leche de 6 meses desea encontrar criatura para lactar en su casa situada en Santa Catalina, calle de la Barrera, núm. 85. 3-3

Sillería.—Se vende una nueva y tapizada. Darán razón, San Juan, núm. 22, tienda. 5-3

Piano.—Se vende uno usado en buen estado. Unión, 43, principal. 17

Nodriza.—Una de 30 años de edad y leche de 11 meses, desea encontrar criatura para lactar en su casa que la tiene calle de la Peña, núm. 7, en Palma. 2-2

Se alquilan un tercer piso, calle de Valseca, número 8, esquina a la calle del Mar, una tienda con entresuelo, número 20, y una cochería de mucha capacidad. Darán razón calle de la Botería, número 14, primer piso, y en la calle del Mar, núm. 22.

Horticultor.—En el jardín de la calle de los Terreno, hermanos ambos dueños, se han recibido las muestras de Albaricoqueros y Almonds ya ingertados, y muy pronto se recibirán las muestras de todas las demás clases de árboles frutales. Hay gran variedad en el ramo de jardinería para hacer ramos y coronas propias para el día de los Difuntos. 8-1

DIETARIO

AGENDA DE BUFETE PARA LAS FAMILIAS

AÑO 1892

Libro indispensable en todos los establecimientos industriales, fábricas, comercios, talleres, oficinas públicas y particulares, agencias, secretarías, comisiones, empresas de cualquier clase; sumamente útil en todas épocas a los traficantes, mayordomos, apoderados, profesores, negociantes, maestros de talleres y de tiendas de artesanos; necesario en las casas en donde se desea tener orden y buena distribución en todos los asuntos domésticos y curioso para toda clase de personas.

EL DIETARIO AGENDA DE BUFETE

Se halla de venta en la librería de los señores editores AMENGUAL Y MUNTANER, y en las principales librerías y tiendas de artículos de escritorio de esta ciudad, en la Sucursal de Inca, en las librerías de Mahón, Ibiza y Sóller, y en casa de D. Antonio Sampons de Barcelona.

Hay Dietarios de tres clases diferentes en cuanto a sus condiciones materiales y a los precios siguientes:

Edición económica Pesetas 1'50

EDICIÓN DE LUJO ENCUADERNACIÓN DE TELA Y DORADOS

Dos días en cada página Ptas. 2'50

Un día en id. id. " 3'00

ACADEMIA DE PREPARACION GENERAL MILITAR

DIRECTOR D. ARTURO GUI COMANDANTE CAPITAN DE INFANTERIA ex-Profesor de la Academia General Militar AUXILIADO. POR DISTINGUIDOS Y COMPETENTES PROFESORES MILITARES Y CIVILES Toledo 3, Alfileritos, 3

Clases Preparatorias

para el ingreso de la próxima convocatoria de Aduanas Las clases serán dirigidas por periciales del cuerpo y empezarán el 1.º de Noviembre próximo. Para informes, dirigirse a la Aduana de esta capital. 10-5

Paraguas.—Variadísimo surtido en calidad y clases, con extraordinaria baratura. Perfumería de Casanovas, Cadena, 6. 2-d-s-16-2

Una profesora desea

admitir en su casa a una ó dos pensionistas de buena familia, para educarlas, enseñarles las lenguas castellana y francesa, las labores propias de su sexo y tratarlas como si fueren de su propia familia. Se darán informes en la imprenta de LA ALMUDAINA, Conquistador, 30. 1

Local para un colegio

Se cede gratuitamente por un tiempo determinado el edificio en que por espacio de tantos años estuvo instalado el Colegio de Santa Teresa, en el Pont d' Inca, que el público favoreció siempre por sus buenas condiciones higiénicas. El propietario, previo convenio con el inquilino, estaría también dispuesto a ceder en condiciones muy ventajosas para éste, mobiliario y enseres, y a facilitarle los medios de establecerse. También se admitirán proposiciones de arriendo para la instalación de alguna industria. Informarán el Conserje de la Protectora ó en la calle de los Huertos, D. José Sansó, 30-1

PAPEL DE LUJO PARA CARTAS CON OJALAS DE VARIOS ANCHOS, MAYADOS Y LISOS, Y CAJAS DE LUJO CON PAPEL Y SOBRE DE TODOS TAMAÑOS Se vende en la librería de Amengual y Muntaner, Cadena 2, Palma.